



HERALDO de GERONA

Jueves
16 de octubre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

APERITIVO-CORROBORANTE
TÓNICO-FEBRÍFUGO

The Cosmos en C. y de C. en P.
Barcelona

Única casa productora para la exportación á América.

LOT

Se toma con agua, sifón ó puro; antes de comer como aperitivo; después como digestivo.

Pídense en todos los Cafés, Ultramarinos, Casinos, Confiterías, etc.

Los pedidos, así para España como para América, deben dirigirse á THE COSMO. Soc. EN C. Y DE C. EN P.—Barcelona.

POLÍTICA BRITÁNICA

Aproximase la fecha de apertura del Parlamento británico, y es natural que los políticos ingleses hablen y se ocupen de la situación en que va á encontrarse el Gobierno Balfour, en el momento de inaugurarse las tareas parlamentarias, pues, realmente, no es la situación política del gabinete de *Saint James* todo lo franca que fuera de desear, y nada tiene por cierto de envidiable. El punto más fuerte del debate que se va á entablar en las Cámaras entre las oposiciones y el Gobierno, el punto verdadero de la batalla política que se prepara, está en los proyectos gubernamentales sobre la reforma de la enseñanza, estimando los prohombres del partido liberal que la reforma se hace en un sentido excesivamente reaccionario.

Por cierto que este asunto, y esto es lo más grave para el actual Gobierno, ha determinado entre las diferentes fracciones en que hasta ahora ha estado dividido el partido liberal un movimiento de aproximación, que lo enrobustecerá no poco, volviéndole hábil para tomar sobre sí la pesada carga de la gobernación del Estado. No está claro todavía quién será el jefe del partido que se está re-

constituyendo, cosa en que habrá de entrar por mucho, como siempre, el elemento circunstancial; sin embargo, como dice muy bien *The Daily News*, nunca como ahora—se entiende después de la muerte de Gladstone—apareció tan fuerte y tan unido el partido liberal. Aun el arbitrario Mr. Archith, que en su odio hacia los boers se alejó cuanto era posible del núcleo verdaderamente liberal, del núcleo que permanecía fiel á las más puras tradiciones del partido, se vuelve ahora atrás y se dispone á tomar posición entre las filas de los más limpios liberales, que se preparan para la próxima campaña parlamentaria, dirigidas por sir Campbell Bannerman.

Una cosa está llamando la atención de todos cuantos en Londres se preocupan de este asunto, y es que Chamberlain no ha soltado aun prenda de ninguna clase en cuestión que tanto interese al gobierno de que forma parte, y si acaso mas bien lo ha hecho en sentido contrario al que sostienen sus compañeros de gabinete, pues sin forzar mucho el valor de las palabras, así se puede interpretar la carta de felicitación que dirigió días atrás al comité de electores de Birmingham, el cual ha propuesto al gobierno varias enmiendas para un proyecto de ley reformando la instrucción primaria. Bien pudiera ser, no son pocos los que en Londres piensan así, que Chamberlain se reservara hasta ver el desarrollo que toma esta cuestión ante el Parlamento, para hacer después lo que convenga mejor á sus intereses políticos... y los demás.

Por de pronto, es digno de llamar la atención que los diputados conservadores que se han rebelado en este asunto contra el gobierno son precisamente los mas adictos á la persona del ministro colonial, del que no vaciló en sacrificar miles y miles de humanas existencias á sus intereses personales y personales ambiciones. No sería nada extraño, pues, que Chamberlain estuviese meditando, y preparando ya quizás, una nueva evolución política que le permita seguir gobernando al país, aun después de caído el actual gobierno, al que algunos políticos ingleses no dan vida mas que para medio año.

Atrevida es la empresa, pero todo se puede esperar de quien se lanzó á empresas mayores solo por dar satisfacción á un caprichoso deseo.

Dejando tales pronósticos á un lado, es lo cierto que la política nacional británica va á emprender nuevos senderos, desengañando al pueblo de las glorias—glorias demasiado caras—con que supieron engañarle, por algún tiempo, unos cuantos aventureros, que no quieren darse por vencidos todavía, pero que el pueblo británico conoce ya sobradamente y no es fácil que logren de nuevo seducirle.

LA VENGADORA

La condesa recibió la siguiente carta:

«Señora condesa:

Perdone usted mi atrevimiento al escribirla esta carta, que es solo un desahogo de mi corazón.

Hubo un tiempo en que la odié, así como á su marido, con toda la fuerza de que yo soy capaz. De haber entonces tenido valor, les habría matado á los dos. ¿No había usted sido la causa de mi desgracia? Pero ya la he perdonado, y hoy casi podríamos ser amigas. Me explicaré.

Yo soy una pobre mujer á quien engañó vilmente su marido antes de casarse. Le amaba yo con toda mi alma, y eso lo explica todo. Tenía entonces diez y siete años y esperaba ser su mujer. Me lo había jurado por la memoria de su madre, y yo le creí. ¿Porque no creerle? Nuestras familias tenían casi la misma posición, y con su carrera y mi dote contábamos con lo suficiente para vivir. Y queriéndonos, como nos queríamos, ¿que falta hacía la riqueza?

Yo habria mimado á Carlos; habria procurado embellecerle la vida; habria obedecido sus menores caprichos. Pero se cruzó usted en mi camino; quiso ser condesa, sacando uno de los títulos de la casa de Carlos, que este, casado conmigo, no habria pensado en ostentar, y, para arrebatármelo, desplegó usted las artes de su coquetería infernal. El oro es un gran incentivo. Usted, además, no le quería, y una mujer coqueta, rica y sin corazón, puede mucho. En fin, me lo arrebató usted. Yo, al verme abandonada, lloré mucho. Aquel hombre constituía mi felicidad. Decidí entonces vengarme de los dos. La idea de la venganza constituyó mi pasión única. Pensé en el escándalo y hasta en el vitriolo. Y poco á poco fui desechando planes, unos por ineficaces, otros por ser imposibles de realizar. ¡Por haber encontrado una idea de venganza que me satisficiera, habria dado parte de mi vida!

Hoy hace cuatro años que usted se casó, y ya el odio que me inspiraba se va disipando, y ¿sabe usted por que? Porque usted ha sido mi vengadora.

Yo amaba á Carlos, y usted le tiranizó. Yo le habria hecho feliz, y usted le hace desgraciado. El, aficionado al orden, come, trabaja, y se acuesta cada día á la hora intempestiva y diferente en que usted regresa de sus paseos y diversiones. El, poco aficionado á la vida de sociedad, tiene que aguardar en los bailes á que concluya el cotillón. El, en fin, celoso de su autoridad, es en su casa lo que usted le deja ser.

El casarse Carlos con usted me dijeron: «—Es buena, y le hará feliz.» Y por eso la odiaba. Hoy me dicen: «—Es una coqueta que le hace desgraciado.» Y por eso la perdono; porque ya lo he dicho: usted es mi venganza.

¡Que mal le ha salido á Carlos el negocio que pensaba hacer al casarse! Buena casa tiene, eso sí: la mía es más sencilla; pero en nuestros almuerzos no se hubiera hablado como en los de ustedes y delante de los criados, que luego lo cuentan, refocilados, en la cocina, si en el baile se comprometió usted mucho ó poco con el duque de A y si llaman la atención los paseos que da usted con este en Recoletos todas las mañanas, mientras su marido se entiende con los administradores, para tenerla que deber á usted menos y ahorrarse quizás la plaza de apoderado general.

Forma usted ya parte de una sociedad que no era la suya. A la esposa de un Zayas, condesa por añadidura, que tiene buen cocinero, se la recibe mejor que á la señorita de Rodríguez, hija del comerciante que ganó su fortuna en Puerto Rico. Además, los viajes á París la han hecho ganar en modista; de soltera era usted cursilota.

Se ha hablado ya entre ustedes de divorcio. Bien sabe que Carlos no se separará por su gusto. Quiere demasiado á su hijo y concede gran

importancia á las conveniencias sociales. ¡Un Zayas separado de su mujer! ¡que se diría! ¡Pero un Zayas traicionado por su esposa! Eso pudiera suceder. No digo que haya ocurrido ya. Soy vengativa, pero no calumniadora. No, no debe de haber ocurrido aun, cuando Carlos no se ha batido con ningun hombre. Pero puede ocurrir. Eso «se lleva» mucho en la alta sociedad. Y es usted hoy demasiado elegante para no rendir culto á la moda.

Mientras eso sucede ó deja de suceder, se contenta usted, vuelvo á decir, con hacer desgraciado á Carlos, y en eso sí que se excede usted á sí misma.

Hace pocas noches les ví en el teatro Real. Usted iba del brazo del duque, riendo con él, satisfecha de ser objeto de todas las miradas. Por cierto que llevaba usted un abrigo muy bonito. Carlos bajaba las escaleras detrás de usted, llevando en la mano los gemelos. ¡Qué diferencia del que fué mi Carlos! ¡De su cara, contraída por los disgustos, ha desaparecido aquella sonrisa que le hacía tan simpático! Él, tan locuaz hace pocos años, apenas cruzó esa noche algunas palabras con unas señoras que se le acercaron: Agitado, nervioso, fué dos ó tres veces á preguntar al acomodador si habían anunciado el coche—el de usted,—porque he observado que no dicen el coche del conde, sino el de la señora condesa. Es claro; como usted lo paga... En fin, que me ha cambiado usted á Carlos... En cuatro años ¡cuánto ha envejecido! En cambio, usted está más guapa que cuando se casó. La justicia ante todo.

Para no cansarla más, no le diré todo lo que se me ocurrió en aquellos instantes. Carlos me descubrió, aunque yo estaba lejos de usted, esperando el coche alquilado en que fui con unas amigas á un palco segundo, y al ver mi sonrisa de desprecio se puso encendido como un tomate. Aquella noche estoy segura de que pensó en mí y no podría menos de hacer comparaciones. Aunque interesado, hay cierta delicadeza en el fondo de su alma. ¡Pobre Carlos! Me daría pena si no me diera risa.

He aquí explicado por que he dejado ya de odiarla ¿Vengarme? ¿Para qué, mi querida condesa, si usted es mi mejor venganza? Una venganza de todos los días y de todos los instantes; una venganza que dura desde por la mañana hasta por la noche; una venganza que, dado su carácter, me figuro que há de durar siempre...

Cada vez que pase Carlos por mi lado no podrá menos de comparar. Él está seguro de que yo le habria hecho la vida adorable y usted se la hace aborrecible. ¿Le parece á usted que, dada mi desgracia, no tengo motivo para estar satisfecha?

Ya no es usted mi enemiga, sino mi aliada para vengarme de él. Si yo estuviera todavía enamorada de Carlos y fuese mujer de su sociedad de usted, se lo quitaría, ¡vaya si se lo quitaría! Poseo yo el secreto, que usted desconoce, de llegar hasta su corazón. Pero tranquilícese usted. No la daré ese pretexto para que intime usted más con el duque. En cuanto de mi dependa, al menos, Carlos le será siempre fiel. Yo necesito que no dejen ustedes de vivir como viven ahora, para saber que estoy vengada... Gracias, pues, mi amiga, mi vengadora, muchas gracias.—MARÍA.

Postdata.—Si quiere usted saber más pormenores sobre mi persona, no tiene sino enseñarle á Carlos esta carta. Pero estoy segura de que no lo hará usted.

MASCARILLA.

LA CAMPAÑA ÁCRATA-CATALANISTA

Hasta hoy, habíamos visto que el ideal

catalanista tenía solamente como sólida base, como sueño dorado, la consecución de una amplia autonomía aunque su programa descentralizador no tenga en absoluto concretas todas sus partes.

Por considerar nosotros en nuestra modesta intelectualidad, que el catalanismo bien entendido era un programa autonómico para Cataluña, nos sorprendió altamente oír de labios de don J. Pujolá y Vallés en público meeting celebrado aquí, que él era catalanista de la fracción radical, y después de algunos lamentables lapsus oratorios manifestó claramente ser anarquista, lo cual no nos extrañó toda vez que en pequeño comité se lo habíamos oído decir diferentes veces.

Creímos que todas esas ideas eran pura pose de nuestro ilustre regenerador, pero los graves sucesos de Bagúr nos han venido á confirmar que todavía le dura el período de exaltación.

Ha causado por aquí bastante sensación ver que el periódico catalanista *Juventut* de Barcelona, apoya al señor Pujolá en sus aberraciones.

¿Preguntamos nosotros; con que lógica se ha de razonar para hermanar la autonomía con la anarquía?

Aquí en este pueblo ya conocen sobradamente al señor Pujolá, ya saben que vive de esa renta que según sus teorías debería repartir entre los proletarios que el quiere redimir y aún más, sintiéndose tan humano y estando dotado de una fuerte constitución física, debiera colocarse en las canteras, ó en las minas, ó en los talleres, á trabajar como trabajan los obreros, para conocer mejor sus necesidades y para aprender también á ser útil á la sociedad y á ganarse el pan con el sudor de su frente, ya que el orden intelectual es dicho señor un elemento negativo.

Debemos hacer constar que no es solamente el señor Pujolá el agitador que la suerte nos ha deparado, sus compañeros son varios personajes de Palamós, esto es, don Niceto Casanovas con algunos que están inscriptos como anarquistas en las listas de ese gobierno civil y que campan tranquilamente por aquí.

Pero el alma mater de esta algarada, el verdadero socio capitalista es el rico fabricante de Palafrugell, don Juan Vergés y Barris, quien olvidándose de la historia tradicional de su familia, falta á la memoria del apellido Barris y del apellido Vergés, (que tanto se desvivieron por su amor al trabajo, que se ufanaron por hacer siempre política útil y tranquila y que constituyeron la fuerte casa que aquel regenta empleando el prestigio que le presta su fortuna en embrutecer al pueblo con estúpidas doctrinas, en hacerlo más ignorante, solamente por el prurito de medrar políticamente, por la soberbia de hacer la contra sistemática á todo el mundo, por la necia vanidad de ponerse en frente de los que sustentan ideas de paz y de orden.

Ese hombre no recuerda que aquí en Palamós hubo un gran fabricante que quiso también redimir al pueblo y por poco le arrastran en cierta célebre algarada.

¿No vé el señor Vergés que por poco que piense el pueblo, verá que resulta muy mal apostol, un hombre cargado de riquezas predicando el odio del trabajo al capital, abominando de todo y luego presentándose con el carácter de severo patrono en los talleres de su fábrica?

Es depresivo para un hombre de esa clase social frecuentar tabernas y otros sitios en compañía de cuatro vividores hartos conocidos.

No son los obreros sin instrucción los que divagan solamente; también los millonarios cometen imprudencias que debieran sublevar el ánimo de toda persona sensata y ser castigados con mano firme por las autoridades.

Rafael López.

Palamós 13 octubre 1902.

LA FLOR DE LA VIRTUD

SONETO

Nace la fresca y matizada rosa
y ella es la envidia de las otras flores;
el sol la baña en vivos resplandores,
su néctar va á libar la mariposa.
Alzase sin orgullo majestuosa,

salídanla los pardos ruiseñores
y esparciendo suavísimos olores
entre agudas espinas crece hermosa.

Así entre los abrojos del pecado
surge en el mundo la virtud bendita
derramando perfumes de consuelo.

Pero esta bella flor que há Dios creado
acá en el mundo al cabo se marchita:
¡su fruto se recoge allá, en el cielo!

Miguel de San Román.

CÍRCULO ARTÍSTICO DE GERONA

Esta nueva sociedad ha dado su primer paso, y no en falso como algunos temían ó deseaban que lo diese y esto solo constituye ya un éxito tratándose de desenvolver el arte en Gerona.

El sábado último inauguró con un concierto instrumental, sus tareas en la platea de nuestro hermoso coliseo, cuyas principales localidades ocupaban las familias que más se distinguen por sus aficiones al divino arte; siendo empero la concurrencia algo escasa relativamente al crecido número de socios con que ya cuenta el Círculo, debido sin duda por una parte á ser el peor de los días laborables, y por otra á encontrarnos en vísperas de ferias en que todo espectáculo tiene poco atractivo.

Pero aun así fué sumamente agradable el ambiente que se respiró durante aquella velada en el teatro convertido en local de una sociedad artística, debido á la munificencia del excelentísimo ayuntamiento, donde los concurrentes se consideraban en su propia casa y reunidos como en familia para dar expansión al ánimo.

Figuraban en el programa obras de Schumann, Saint-Saëns, Mendelssohn y otros clásicos del mundo musical. Todas fueron interpretadas con tanto amor y perfecta discreción que sorprendió á muchos cautivando la simpatía de cuantos anhelan exigir en Gerona un templo al arte.

En la primera parte del programa sobresalió la Serenata de Saint-Saëns que el cuarteto formado de la señorita Corominas y los señores Oliva y hermanos Mollera, hicieron sentir matizando sus frases con una delicadeza y nitidez de ejecución.

El quinteto de Schumann que formaba la segunda parte es de brillante claricismo y los Sres. Oliva, Vidal, Saló, Serra y Sobrequés, interpretaron sus contratiempos concienzudamente y con gran corrección, si bien resultaron en sus frases y detalles débiles de color porque su estudio requería mayor número de ensayos de los que pudieron dedicarles; y así lo consignamos para estimularles no en son de censura, pues demostraron comprender la obra y reunir aptitud para interpretarla debidamente.

Muy bien estuvieron la arpista señorita Corominas y los hermanos Mollera interpretando el Nocturno de Ouvertur y la Elegía de Poenitz, inscrites en la tercera parte entre dos piezas de conjunto.

Una de estas fué la Obertura de «El sueño de una noche de verano» de Mendelssohn, obra descriptiva, repleta de frases espontáneamente bellas que arrullan el entendimiento y mueven el corazón. La ejecución de esta obra fué la que mas sorprendió por estar confiada á elementos de muy distinto mérito, á pesar de lo cual y de las grandes dificultades que hay que vencer en ella, resultó en conjunto muy afinada y brillante en algunos pasajes y podríamos decir irreprochable si la hubiesen precedido algunos ensayos mas.

Reconocemos que en gran parte este resultado fué debido al entusiasmo y cariño con que la dirigió el señor Lodeiro. Hallándose accidentalmente en el tea-

tro la tiple señora Roberts, fué invitada y galantemente accedió á cantar el racconto de La Bohème, que tuvo que repetir para acallar los aplausos que merecidamente se le prodigaron.

Para terminar, felicitamos muy cordialmente á todos los profesores y músicos que tomaron parte en dicho concierto por haber demostrado que con buena voluntad y trabajo se vencen obstáculos al parecer insuperables; y que en esta ciudad hay elementos que perseverando en el estudio pueden dar á conocer obras musicales de verdadera importancia.

Con lo cual la Junta Directiva debe darse por muy satisfecha, pues como decimos al principio el primer paso no lo ha dado en falso toda vez que el concierto del sábado último debió dejar satisfechos á los concurrentes, dando alientos y nuevas esperanzas á los organizadores, y ha desvanecido las dudas y recelos de los pesimistas, mayormente contando con una respetable lista de suscripción y el valioso apoyo del excelentísimo ayuntamiento.

Esperamos con ansia el segundo concierto al que auguramos un éxito franco y decidido.

Gerona 14 octubre 1902.



El alcalde de Bañolas se ha propuesto por lo visto que los periódicos hablen continuamente de su desgarrada personalidad, sorprendiéndonos cada día con un nuevo desafuero. ¡Carambita con el monterilla! El y los concejales monosilábicos de aquel ayuntamiento se han propuesto fastidiar, á copia de vejámenes, al inteligente industrial, don Ramón Hostench.

Este señor presentó en mayo una reclamación de consumos dirigida á la administración de contribuciones, y el alcalde por cuyo conducto se cursaba, la ha dejado dormir hasta hace muy pocos días, en que se le reclamó por las autoridades superiores. Lo propio le ha sucedido al señor Hostench con una baja por industrial y una instancia solicitando el precinto de los aparatos, objeto de la baja: ambos documentos fueron presentados en el mes de junio y el alcalde se los ha retenido hasta no hace muy poco.

Llamamos la atención del digno y celoso señor administrador de contribuciones acerca de los procedimientos absolutistas del alcalde de Bañolas, quien constituye una verdadera calamidad para aquel honrado vecindario, entregado al capricho voluntarioso de un monterilla rural de los de la peor especie.

Creemos llegada la hora de que las autoridades superiores de la provincia metan en cintura y hagan entrar en vereda á dicho alcalde, quien pasará á la posteridad y no rodeado ciertamente de gloria.

Circulan billetes falsos de 50 pesetas de la emisión de noviembre del 99, con el busto de Quedo.

La Asociación Literaria reparte á sus socios el tomo correspondiente al Certamen de 1900, impreso con el esmero que acostumbra don Paciano Torres.

Está señalada para hoy en esta audiencia, la vista ante el tribunal del jurado, de la causa por parricidio seguida contra el ex-municipal de Ripoll, Quirico Colomer.

La importante casa Brunet Hermanos de Barcelona deseosa de que su negocio de vinos tome el mayor desarrollo posi-

ble en esta provincia, ha fletado esta temporada distintas veces el vapor «Gerona», con bocoyes de uva, procedente de los mejores puntos de la provincia de Alicante, desembarcándolos en los puertos de nuestra costa.

El próximo sábado el referido vapor descargará 70 bocoyes en San Feliu y 70 en Palamós.

Hoy termina el plazo para la redención á metálico del servicio militar.

Dícese que nuestro ayuntamiento vá á ocuparse del asunto de la higiene que tan abandonada está en esta ciudad. Veremos que hace.

En los recibos del cuarto trimestre de contribución del presente año que excedan de 10 pesetas, llevará un sello que expresará en números el importe del 10 por 100 sobre las cuotas, acordado por el gobierno para gastos de extinción de la langosta.

Lean nuestros lectores el anuncio INTERESA MUCHO.

Parece que el próximo sábado tendrá lugar la inauguración del café que se está construyendo en la plaza del marqués de Camps.

Ha regresado á Solsona, su diócesis, el obispo doctor don Juan Belloch.

El mechero «Golden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de mas duración.

Ha fallecido doña Enriqueta Rexach, esposa de nuestro estimado amigo don Narciso de Figueras á quien, así como á su distinguida familia, enviamos la expresión de nuestro mas sentido pesar.

Hoy comenzarán en la iglesia del Sagrado Corazón, un novenario dedicado al arcángel San Rafael.

El señor administrador principal de correos, en atento b. l. m. nos participa que la dirección general del ramo, ha acordado que los trenes expreses que salen de Barcelona á las 18'31 y de Port-Bou á las 4'5, entreguen y reciban correspondencia ordinaria y certificados en la estación de esta capital.

Lean nuestros lectores el anuncio INTERESA MUCHO.

Conforme estaba anunciado, el domingo último se celebró en el teatro principal el mitin republicano de que ha dado cuenta detallada la prensa de esta ciudad.

El teatro estaba completamente lleno y los oradores señores López, Rocabruna, Piferrer, Auliach, Palau, Bula, Ardid y Lerroux, fueron muy aplaudidos por sus correligionarios.

Algunos meteorólogos anuncian que este año se anticipará el frío y será muy riguroso.

En algunos puntos de Francia y España, ha caído ya nieve en abundancia, viniendo á confirmar esto lo que anuncian los meteorólogos.

Son generales las quejas de la gran escasez de vino que hay este año.

Casi todos los cosecheros, después de efectuada la vendimia, se encuentran con que apenas cogen la tercera parte de la cosecha del año pasado.

En breve será un hecho la creación de un tercio de la guardia civil. Este tercio será el 19.º, por cuanto en la ac-

totalidad solo hay 18 unidades del referido instituto.
Entre infantería y caballería formará un total de 700 hombres.
Este nuevo tercio será en todo independiente del 3.º el cual se encargará del servicio en los pueblos de Barcelona y la de esta provincia, disponiendo para ello de seis compañías, distribuidas por mitad entre ambas provincias.

Cada día es mas creciente el favor que dispensa el público al popular periódico *Los Madriles*.

Lean nuestros lectores el anuncio INTERESA MUCHO.

Dice *El Pueblo*, de Madrid del 11 Octubre:

«El jueves, 9 del actual, falleció en su domicilio de la calle de Monteleón, número 18, entresuelo izquierda, la señora doña Antonia Badía-Llampuig; esposa de don Pablo Alsina-Marimón, á una edad muy avanzada.

Era la difunta natural de Gerona; hace tiempo tuvo la desgracia de perder á su hija, del primer matrimonio doña Vicenta Miralles-Badía, viuda del que fué celebrado compositor de música don Carlos Mangiagalli.

El entierro se verificó ayer á las tres de la tarde en el cementerio católico del Este.

Descanse en paz tan bondadosa señora, y reciba su familia y amigos nuestro sentido pésame».

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Gólden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

En su número último publica *Blanco y Negro* una interesante información de la muerte de Emilio Zola, con el retrato del gran escritor en su lecho de muerte; el de Mad. Zola, y una vista de la alcoba y la chimenea que causó tan triste suceso. También serán del agrado de los lectores las que dedica á la Virgen del Pilar y al estreno de *Piquito de Oro*.

Al interés que prestan al número las planas en color y los notables originales literarios que lo componen, hay que añadir el que ofrece la novela del certamen titulada *Chinarro*, de don Jacinto Soriano Esteve, que ha ilustrado Mendez Brinca con el primer y exquisito gusto que le distinguen.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernát contra toda clase de tos.—Véndese en todas las buenas farmacias.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la **ORTOPEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA**, Cort-Real núm. 1.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos

en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulle-tas y manteos para curas.

Única fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urina-rias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

INTERESA MUCHO

saber que el vapor Gerona, descargará el sábado próximo entre San Feliu y Palamós 140 bocoyes uva de superior calidad, procedente de Alicante (parte alta de la provincia.) Precios sin competencia.

Brunet Hermanos — BARCELONA

Efectos de infalibilidad del Medicamento, se dan á quien, haciendo constante uso del ELIXIR VERDI, sea atacado de enfermedades del estómago y de fiebres. En todas las Farmacias á 2 pesetas frasco. Dep. gen.: señor Perez Xifra. GERONA

Por la Provincia

Figueras

Días pasados suicidóse un hombre, que se dijo había pertenecido al arma de artillería.

—Al mercado último fué extraordinario el número de comerciantes de ganados de cerda, que concurrió.

—Este año ha sido extraordinaria la concurrencia al Santuario de Nuestra Señora de la Salud, del término de Terradas.

—Los carruajes corren á todo escape por la ciudad, infringiendo las ordenanzas municipales.

—Quéjase el público de la mala calidad del gas que sirve esta empresa.

—El tiempo continúa siendo muy variable en esta comarca.

Vilatenim.—Se está construyendo una gran fábrica de tapones de corcho, propiedad de una compañía de Arenys de Mar.

Perelada.—Se ha establecido una comunidad de religiosas extranjeras.

La Bisbal

Ha tomado posesión del juzgado de instrucción de este partido don Diego Lorente.

—Días pasados en la calle Ancha, apareció con unas lápidas nuevas, diciendo

que en lo sucesivo se denominará calle de Pi y Margall.

Palafrugell.—Dícese que en breve aparecerá un periódico escrito en catalán con el título de *Llibertat*.

—La alcaldía ha ordenado á la brigada municipal, la recomposición del piso de algunas calles.

Palamós.—El servicio que presta el tranvía del bajo ampurdán de un tiempo á esta parte es tan incompleto, que muchos viajeros se han acostumbrado á salir de ésta en carruaje hasta Santa Cristina, utilizando después el ferro-carril de San Feliu de Guixols.

San Feliu de Guixols.—Ha fallecido don Juan Bartra, padre del juez municipal.

D. e. p.

—Ha desaparecido de su domicilio el vecino de esta ciudad, José Llorens Matas, natural de Barcelona, casado y de oficio carpintero.

Regencós.—El ayuntamiento de este pueblo ha acordado la instalación de un reloj público.

Olot

Está ya casi terminada la siega del *fajol*; aunque corto de paja, dicen los campesinos que hay bastante grano, de modo que se prometen regular cosecha. La recolección de las demás *tardantias* se hace tambien con actividad, preparándose ya algunos para la importante operación de la siembra del trigo.

—El tiempo continúa inconstante.

—Ha fallecido don Bartolomé Solé Or-tét. E. p. d.

—Se hallan abiertas las clases nocturnas para adultos en el colegio de las Escuelas Pias.

—Por motivo de la lluvia no pudo tener lugar la procesión general del Rosario.

Santa Coloma de Farnés

Lloret de Mar.—En la iglesia parroquial celebró ayer su primera misa el joven presbítero hijo de esta población reverendo don Arsenio Frigola, habiéndole apadrinado su hermano nuestro distinguido amigo el ilustrado juez municipal de esta villa, don Bal-domero y su apreciable esposa doña María Bofill.

La capilla de música dirigida por el maestro don Ramón Pujol, ejecutó admirablemente la grandiosa misa de Mercadante y ocupó la cátedra del Espíritu Santo el reverendo don Sebastián Gibert presbítero quien con facil y elocuente palabra puso de manifiesto la importancia y dignidad del sacerdocio.

Después de esta religiosa é importante fiesta realizada por la bien entendida y espléndida ornamentación del templo, los señores padrinos obsequiaron con una espléndida comida al celebrante clero parroquial y gran número de amigos.

Reciba el nuevo sacerdote y su apreciable familia nuestra cumplida enhorabuena.

—Segun tenemos entendido en breve verá la luz en esta villa un semanario democrático, órgano del distrito de Santa Coloma de Farnés.

—Por cuestiones de juego riñeron el sábado último dos sujetos, resultando uno de ellos con herida de arma blanca en el brazo izquierdo.

El agresor fué puesto á disposición del juzgado.

Puigcerdá

Ha estado en ésta girando visita de inspección, el coronel del cuerpo de carabineros don Enrique de las Cuevas.

—No obstante lo desapacible del tiempo, vióse regularmente concurrido nuestro mercado.

—Las ferias celebradas en los vecinos pueblos franceses Bourg-Madame, Mont Lonés y Bellver, hanse visto muy concurridas.

Curiosidades y recetas útiles

Fecundidad escocesa

El libro azul publicado recientemente por el gobierno inglés revela la admirabile fecundidad de la raza escocesa.

Hay en Escocia 654 familias, cada una de las cuales cuenta más de 31 individuos;

128 que cuentan de 26 á 30 miembros; 170 de 21 á 25, y 625 familias que no cuentan más que de 16 á 20.

No hay que pensar en que estas familias tan numerosas vivan con comodidades; se dan casos de vivir padre, madre y 30 hijos en una casita de una sola habitación, y otras tan numerosas que se consideran bien alojadas disponen para toda la familia de una casita con 10 habitaciones.

Marina francesa primitiva



Navio franco

Esta nave demuestra el progreso que las construcciones navales alcanzaron en el siglo IX. El dibujo está copiado de la gran Biblia regalada en 869 á Carlos el Calvo por los canónigos de San Martín de Tours y conservada en la biblioteca Nacional de París.

La necesidad de repeler las invasiones de los bárbaros del Norte y las guerras que casi continuamente se sostenían con los moros que se apoderaban de algunas islas del Mediterráneo, obligaron á Carlomagno á crear una especie de escuadra. Así, por primera vez, puede ser, después de la fundación de la monarquía, sucediéronse multitud de combates navales en que los francos no siempre, por cierto, llevaron la mejor parte.

En el año 808, dicen los historiadores contemporáneos, el condestable Buschard, que recibió de Carlomagno la orden de mandar una flota considerable, obtuvo grandes victorias sobre los sarracenos, cerca de las islas de Córcega y Cerdeña. Dos años después la flota francesa, que se aproximó á las costas de Dalmacia, fué deshecha por los griegos. Después, batida por los dinamarqueses, su suerte aun fué más cruel; mientras Carlomagno declaraba la guerra á los Estados de Godfried, los normandos aparecieron con doscientos navios sobre las costas de Frisa é invadieron todas las islas de aquellos parajes.

La Vida religiosa

Santorál.—Dia 16, jueves.—San Galo abad y la beata María de la Encarnación, virgen.

17, viernes.—Santa Eduvigis viuda, duquesa de Polonia, y la beata Margarita Alacoque virgen.

18, sábado.—San Lucas evangelista.

19, domingo XXII.—San Pedro de Alcántara confesor.

20, lunes.—San Juan Cancio confesor y Santa Irene virgen y mártir.

21, martes.—Santa Ursula y compañeras vírgenes mártires.

22, miércoles.—Santa María Solomé viuda y Santa Córdula mártir.

Cuarenta horas.—Continuan en la Iglesia de las Capuchinas, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Lúcas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de cinco menos cuarto á siete menos cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, dia 16, se hace la visita á Nuestra Señora del Cármen, en su Iglesia.

El viernes, dia 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El sábado, dia 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

El domingo, dia 19, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El lunes, dia 20, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, dia 21, á Nuestra Señora de los Angéles, en el Mercadal.

Y el miércoles, dia 22, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.
Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º
Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.
Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5
Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.
Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.
Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.
Carnicerías
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colegios
 José Dalmau Carles, Mercaders, 12, 1.º
Colmados
 Colmado Sabates, Rambla de la Libertad.
Corredores de Comercio
 José Gomez Miria, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª
Dentistas
 Camilo Font-bernat, Progreso, 29.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1
Escribanos
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º
Fábricas de aparatos de acetileno
 Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,
 Plaza del Aceite número 6.
Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.
Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.
Fábricas de harinas
 Ensesa y compañía, carretera Barcelona.
Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.
Fábricas de manchones para incandescencia por gas
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.
Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 Adolfo Grau Romanaty, Calle del Progreso

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.
Fondas y restaurants
 José Barris, Cármen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.
Fundiciones
 Planas; Flaquer y compañía, Industria.
Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.
Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
Lampisterías
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.
Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.
Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 14, 2.º
Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Fausto Berini Dervaux, P. Bell-lloch, 4, 1.º
 Juan Jordi, Subida de la Catedral, 2, 2.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
Modistas
 Estrella Auguet, Platería.
Notarías
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º
Objetos de ortopedia
 Vicente Torrent, Córct-Real, 1
Peluquerías
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.
Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.
Procuradores
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, para
 Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º 1.ª
Profesores de piano
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º
Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 Joaquín Font, Peso de la Paja, 2, 1.º
Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
Veterinarios
 José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.
Vinos
 Mata y Vinyals, Abeuradors, 3.
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

| Salidas | Entradas |
|---|--|
| Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25 | De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35 |
| Para Francia. 8'30 y 17' | De Francia. 7' y 14'50 |
| Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11' | De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5' |
| Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17' | De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50 |
| Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . 8'30 | De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14' |

Horas de despacho para el público en la administración

| | |
|--|-------------------------|
| Valores declarados. | de 10 á 12 y de 16 á 17 |
| Certificados. | de 10 á 13 y de 16 á 17 |
| Impresos y muestras certificadas. | de 10 á 13 |
| Lista. | de 10 á 13 y de 18 á 19 |
| Correspondencia falta de franqueo. | de 10 á 13 |
| Apertados. | de 10 á 11 y de 18 á 19 |

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Unico en el dia de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.
 Gratis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS

El mejor de los conocidos hasta el dia

Monserrat y C.ª S.ª en Comandita

Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos. Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.
 De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

| | |
|-------------------------------|-----------------------|
| Capital social. | 10.000.000 de francos |
| Reservas. | 11.205.000 |
| Primas á cobrar. | 79.650.334 |
| Total. | 100.855.334 |
| Capitales asegurados. | 17.272.202.816 |
| Siniestros pagados. | 229.000.000 |

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Disponible